
Почему зарубежные производители  «важнейшей и жизненно 
необходимой медицинской техники» имеют совершенно 
необоснованные экономические преимущества перед 
российскими?

(Из  доклада  директора  ООО  «Медицинские  системы»  Попова  С.Б.   на  2-м 
Национальном Когрессе, проходившем в г. Москве в феврале 2008 года)

На основании подпункта 1 пункта 2 статьи 149 НК РФ не 
подлежит  налогообложению  (освобождается  от 
налогообложения)  НДС реализация  на  территории 
Российской  Федерации  важнейшей  и  жизненно 
необходимой  медицинской  техники по перечню, 
утверждаемому Правительством Российской Федерации. 

Наше  предприятие  является  одним  из  российских  производителей  изделий 
медицинской техники, которая относится к этой категории (группа ОКП 94 4100). Однако 
эта льгота распространяется также и на импортеров аналогичного оборудования, которые 
при  ввозе   на  территорию  РФ  этого  оборудования  уплачивают  только  таможенную 
пошлину 5% и не платят НДС. В результате эта так называемая «льгота» оборачивается 
для российских производителей их экономической дискриминацией. Происходит это по 
простой причине – для изготовления нашего российского оборудования мы приобретаем 
материалы  и  комплектующие  как   у  российских  фирм,  так  и  импортируем 
непосредственно из-за рубежа. На эти материалы и комплектующие  льгота (совершенно 
справедливо) не распространяется.  В результате мы уплачиваем огромные суммы НДС, 
которые не можем поставить к возмещению. Получается, что ввезти импортную готовую 
медицинскую  технику,  попадающую  под  льготу  освобождения  от  НДС,   гораздо 
выгоднее,  чем,  например,  собрать  аналогичный  прибор  в  России  из  тех  же 
комплектующих  (микросхем,  индикаторов  и  т.д.),  из  которых  состоит  ввозимый 
импортный прибор.  Ведь на все ввозимые узлы и комплектующие  придется заплатить не 
только  НДС  18%,  но  и  еще  пошлину  в  размере  10-15%  .  Таким  образом,  разница 
составит не менее 25% !!! В условиях, когда на российский рынок буквально хлынул 
поток дешевой  медицинской техники (в т.ч.  китайских производителей),  сложившаяся 
ситуация  в  конечном  счете  просто  приведет  к  исчезновению  в  России  предприятий 
производителей  жизненно  важной  медицинской  техники.  Вместо  предприятий 
производителей  будет  огромное  количество  торгующих  фирм.  Ведь  на  торговлю 
медицинской  техникой,  в  отличие  от  ее  производства,  даже лицензии  не  требуется.  И 
количество  таких  фирм  растет  постоянно.  Таким  образом  нас  по  сути  вытесняют 
зарубежные производители. 

В  то  же  время,  в  других  странах,  например  в  Индии,  ситуация  прямо 
противоположная. Там  уровень налогов на ввозимую в страну готовую продукцию (в том 
числе медицинскую технику) выше, чем при ввозе компонентов для ее производства. Тем 
самым стимулируется производство и создание рабочих мест в своей собственной стране, 
а не за рубежом.

 
Учитывая все вышеизложенное, мы считаем, что льготу по освобождению  от НДС 

при ввозе на территорию России важнейшей и жизненно необходимой  импортной 
медицинской  техники  необходимо отменить.  В  противном  случае,  зарубежные 

http://taxpravo.ru/legislation/law/nkrf/s8ch21#article149


производители  так  и  будут  продолжать  иметь  совершенно  необоснованные 
экономические преимущества перед российскими. 

Примечание. Формально  имеется  возможность  получить  решение  ГТК  о 
предоставлении  льготы  при  ввозе  узлов  для  изготовления  важнейшей  и  жизненно 
необходимой медицинской техники. Однако эта возможность абсолютно никак не решает 
проблему и к тому же  является чисто декларативной по следующим причинам.

1. На  все  узлы  и  комплектующие  приобретенные  или  изготовленные  в 
России  все  равно  уплачивается  НДС,  который  не  возмещается.  Объем  же  импортных 
узлов, которые ввозятся производителями непосредственно из-за рубежа, в общем объеме 
изделия не так уж велик и принципиально не изменит ситуацию.

2. Получить  решение  ГТК  о  предоставлении  освобождения  об  уплате 
НДС практически  невозможно даже на  эти немногие узлы.  Несколько лет  назад  наше 
предприятие попыталось получить такое решение и обратились в ГТК с официальным 
запросом. Для принятия решения ГТК запросило предоставление справки из МЗ РФ о том, 
что  эти  узлы  используются  для  призводства  нашего  оборудования.  После  оплаты 
экспертизы материалов мы получили справку о том, что эти узлы «могут использоваться 
при производстве монитора МАИТ-01 «Данко»…». Эта справка не удовлетворила ГТК, 
т.к. там было указано слово «могут». На этом основании ГТК посчитало, что данный узел 
мы сможем  использовать  и  при  производстве  какой-либо  другой  техники.  Исключить 
слово «могут» из справки  МЗ РФ отказался, поскольку у них в штате нет специалистов, 
которые  будут  контролировать  использование  закупленных  модулей  и  ГТК  в 
предоставлении  льготы  нам  отказал.  В  результате,  кроме  финансовых  затрат  мы  не 
получили ничего.


